



FÓRUM FLUMINENSE

DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS

1 **ATA DA 23ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DO FÓRUM**
2 **FLUMINENSE DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS DO ANO DE 2020,**
3 **realizada no dia 20/10/2020 (terça-feira), de 14:20h às 16:40 através de**
4 **videoconferência.** A Assembleia Geral Extraordinária do Fórum Fluminense de
5 Comitês de Bacias Hidrográficas (FFCBH) do dia 20/10/2020, foi iniciada por João
6 Gomes de Siqueira (CBH BPSI) e contou com a presença dos membros: Vera Lúcia
7 Teixeira (CBH MPS), Luís Eduardo Amorim (CBH Piabanha), Christianne Bernardo
8 (CBH BG), Paulo Cardoso (CBH BG), Luís Carlos Teixeira (CBH LSJ), Lícius de Sá
9 Freire (CBH R2R), Maria Inês Paes Ferreira (Macaé Ostras) e João Gomes (CBH
10 BPSI) e os convidados Leandro Guerra (AGEVAP), Tatiana Ferraz (AGEVAP),
11 Marcos Melo (AGEVAP) e Monique Soares (AGEVAP) e a equipe: Tamires Souza
12 (AGEVAP) e Larah Emediato Ribeiro (AGEVAP).

13 **Item 1. Abertura:**

14 A reunião foi iniciada por **João Gomes**, que deu as boas-vindas aos presentes e
15 deu seguimento na pauta.

16 **Item 2. Aprovação da Pauta;**

17 **João** questionou se havia alguma manifestação em relação à presente pauta. Não
18 havendo solicitações, os presentes a aprovaram.

19 **Item 3. Aprovação da ata do dia 25/09/2020;**

20 **João** questionou se houve alguma solicitação de alteração prévia a reunião e
21 perguntou se os presentes tinham alguma manifestação. Não havendo
22 manifestações contrárias, a ata foi aprovada.

23 **Item 4. Definição sobre disponibilização dos vídeos das reuniões aos** 24 **membros e órgãos gestores;**

25 **Luís Eduardo** contextualizou que a necessidade dessa definição veio após a sua
26 solicitação da gravação da reunião do dia 22/09/2020, a qual ele gostaria de levar
27 a apresentação do INEA sobre a cobrança de outorga para dentro do Comitê

28 Piabanha. Argumentou que todos estão cientes que a reunião é gravada e que no
29 CBH Piabanha e no CERHI as gravações são disponibilizadas se solicitadas.

30 **João** disse que já tiveram essa discussão no CBH BPSI e que foi decidido pela
31 disponibilização das gravações mediante a solicitação formal.

32 **Christianne** concordou que deveria ser disponibilizado com solicitação e opinou
33 que a não disponibilização fere o princípio da publicidade e transparência.

34 **João** firmou que tinha dúvidas sobre a disponibilização da gravação para qualquer
35 requerente, mas que o CBH BPSI concorda que seja disponibilizado com um
36 pedido, podendo ser através de e-mail, a fim de que fique registrado.

37 **Maria Inês** opinou que qualquer entidade deveria ter direito acesso à gravação, já
38 que as reuniões são públicas e a questão da transparência é importante. Citou seus
39 alunos de mestrado que poderiam utilizar esse material para capacitação para
40 gestão.

41 Foi definido que o FFCBH deve disponibilizar a gravação das reuniões a quaisquer
42 entidades que solicitarem através de e-mail ou ofício.

43 **Item 5. Discussão sobre o encaminhamento de enviar ao INEA carta**
44 **solicitando parecer sobre participação da sociedade civil e usuários nos**
45 **editais dos comitês;**

46 **Luís** opinou que seria desnecessário realizar esse pedido de parecer ao INEA, visto
47 que ele era parceiro e não hierarquicamente acima dos comitês. Comentou que
48 deveriam seguir o exemplo do CBH BG como solução desse problema.

49 **Christianne** explicou que foi decisão da plenária do CBH BG que nenhum membro,
50 nem mesmo a diretoria, participariam da elaboração de edital, que é feita apenas
51 pela secretaria executiva, mas que participam na elaboração da síntese do TdR.
52 Comentou que todo o edital segue o trâmite de elaboração e jurídico sem que o
53 comitê tenha acesso para que todos possam participar quando houver divulgação.

54 **Vera** comentou que participou de uma reunião com a assessoria jurídica da
55 AGEVAP e foi dito que os membros podem participar desde que não participem da
56 elaboração dos editais. Opinou que não há necessidade de oficializar a definição,
57 podendo apenas escrever no edital que a participação está aberta a todos.

58 **Maria Inês** comentou que o CBH Macaé Ostras vem feito dessa forma desde o ano
59 passado, mas comentou que houve problemas de cancelamento de uma licitação
60 por não seguir as diretrizes do comitê quanto a não utilização do 'menor preço'.
61 Concordou que não há necessidade de fazer esse tipo de consulta ao INEA.

62 **João** afirmou que a não participação do comitê nos editais poderia gerar problemas
63 na execução do PAP, citando um problema ocorrido no CBH BPSI. Concordou que
64 não haveria necessidade de parecer do INEA, mas sugeriu que fosse discutida essa
65 questão da participação.

66 Foi definido que o FFCBH não consultaria o INEA pois a regulamentação atual é o
67 suficiente para permitir a participação de membros dos comitês nos editais quando
68 estes não participaram da sua elaboração.

69 **Item 6. Fechamento da programação do ECOB 2020;**

70 **Tamires** informou que das treze indicações de palestrantes, nove haviam
71 confirmado presença e projetou os nomes que irão participar. Comentou que
72 ficaram confirmados dois palestrantes para o primeiro dia, três para o segundo e
73 quatro para o terceiro, informando que Marcos Von Sperling havia solicitado a
74 adequação do seu tema.

75 **Vera** solicitou que Marcos Von Sperling fosse contatado a fim de confirmar sua
76 participação e pedir uma sugestão de título para o tema da sua apresentação.
77 (Encaminhamento)

78 **Tatiana** informou que a quantidade de palestrantes estava superestimada,
79 contando com algumas não confirmações. Disse que se houvesse concordância do
80 FFCBH quanto aos participantes confirmados, será feito um ajuste ao horário,

81 dando preferência ao maior tempo de debate conforme solicitado, podendo assim
82 fechar a programação para iniciar a divulgação.

83 Os presentes concordaram com os palestrantes confirmados e foi definido que a
84 secretaria executiva iria readequar os horários e enviar para ciência dos comitês.
85 (Encaminhamento)

86 **Marcos** projetou a proposta da arte do evento e explicou a sua construção.
87 **Monique** fez uma complementação da explicação, reforçando a ideia da
88 interconexão que vem acontecendo entre os comitês e regiões e a possibilidade de
89 participação do evento através da internet de qualquer lugar.

90 A arte proposta foi aprovada pelos presentes para dar continuidade no material de
91 divulgação.

92 **Item 7. Apresentação do CBH BPSI sobre segurança hídrica;**

93 **João** comentou que vem trazido essa pauta no último ano e que agora haveria a
94 oportunidade de dar uma vertente de segurança hídrica nessa discussão,
95 informando que esse seria o foco da apresentação. Deu início falando sobre o
96 monitoramento quali-quantitativo da RH IX, que vem sendo montado desde 2016
97 para verificar de onde vem a água da região e buscar solucionar os problemas de
98 falta de água e insegurança hídrica. Apresentou também os pontos monitorados do
99 CBH BPSI, demonstrando a dependência de outras bacias e afluentes, trazendo
100 gráficos sobre a situação da região nos últimos anos. Trouxe também imagens de
101 comparação da foz com o seu fechamento e explicou o que vinha ocorrendo,
102 informando que todos os dados demonstrados estão no site da sala de
103 monitoramento.

104 **Maria Inês** comentou que o CBH Macaé Ostras tem a ideia de estabelecer recursos
105 destinados a programas para compensar a transposição da RH-IX para a RH-VIII.
106 Informou que tentaram fazer uma resolução conjunta dos dois comitês, mas que
107 não houve o andamento esperado no Órgão Gestor.



FÓRUM FLUMINENSE

DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS

108 **Luís Eduardo** afirmou que o FFCBH não poderia deixar de discutir essa questão e
109 que deveria ser a principal questão do Fórum. Sugeriu que em outra reunião, João
110 indicasse quais eram as soluções e como estão as ações para reverter essa
111 problemática para que possam agir politicamente nessa questão e solicitou que a
112 apresentação fosse enviada a todos para que possa haver uma apropriação dos
113 comitês. (Encaminhamento)

114 **João** comentou que a contribuição da calha do Rio Paraíba do Sul para a região é
115 pequena em volume, embora importante em qualidade. Lembrou que anos atrás o
116 CBH MPS e o CBH BPSI participaram de uma comissão do Guandu e foi votada e
117 aprovada a compensação de 40% sobre a arrecadação do CBH Guandu, mas que
118 esse processo foi revertido e o valor da compensação foi reduzido para 20%.
119 Informou que esse valor está nos PAPs do CEIVAP e não chegam ao MPS e ao
120 BPSI, mas que deveria ser destinado a solução desse problema. Disse também
121 que enxergavam que sem a reserva de água nas cabeceiras mineiras não poderiam
122 regularizar a calha do Paraíba 2 e afirmou que com essas duas soluções poderiam
123 solucionar os problemas pontuais.

124 **Luís** reforçou o encaminhamento, sugerindo que em reunião próxima **João** levasse
125 essas ações descritas resumidamente para que o FFCBH pudesse começar a agir
126 com o CBH Guandu e com os CBHs de Minas Gerais. (Encaminhamento)

127 **João** sugeriu também que fosse feito um resumo dos valores de compensação que
128 chegam ao CEIVAP e suas aplicações nos últimos anos. **Tatiana** sugeriu que fosse
129 feita uma carta do FFCBH com esse pedido.

130 **Vera** sugeriu que João fizesse uma apresentação sobre o assunto no GTA OH.

131 Foi definido que a secretaria executiva enviaria uma carta ao CEIVAP pedindo uma
132 apresentação sobre a aplicação dos recursos de compensação e, posteriormente,
133 com esses dados consolidados, realizar uma apresentação no GTA OH e no GTA I
134 do CEIVAP.

135 **Item 8. Assuntos Gerais;**



FÓRUM FLUMINENSE

DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS

136 **Maria Inês** pediu uma atualização quanto a confirmação dos convidados na reunião
137 do dia 03/11/2020.

138 **Tamires** projetou uma planilha dividindo a programação com os palestrantes
139 confirmados e seus temas. Informou que a convocatória seria enviada já com a
140 programação definida.

141 **Maria Inês** sugeriu que fosse feita uma adequação no horário, deixando 20 minutos
142 de apresentação 10 minutos de debate após cada uma delas. **João** sugeriu que
143 essa divisão de tempo fosse contemplada na programação. (Encaminhamento)

144 **Luís Eduardo** informou que o INEA já havia enviado ao TCE a carta com o recurso,
145 quanto ao parecer ao Contrato 03/2010, mas que não haviam informado se
146 considerariam os efeitos suspensivos. Questionou se algum dos presentes sabia
147 informar se retornariam com os repasses.

148 **Christianne** comentou que havia entendido pelo e-mail de Diane que o novo
149 presidente que definiria se liberaria o recurso e informou que não sabia de nenhuma
150 deliberação até o momento.

151 **João** pediu para que a secretaria executiva agendasse uma reunião do FFCBH
152 com a equipe e nova presidência do INEA para tratar da continuidade dos repasses
153 frente ao recurso do INEA e a assinatura do Contrato de Gestão.
154 (Encaminhamento)

155 **Item 10. Encerramento.**

156 **João** agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 16:40. A presente
157 ata foi lavrada por mim, Larah Ribeiro, Estagiária do FFCBH e, depois de aprovada,
158 será assinada pelos Coordenadores do FFCBH.

159

160

161

162 Ata aprovada. Assinatura será após período de isolamento devido à pandemia

163 **José Arimathéa Oliveira**

João Gomes de Siqueira

164 Coordenador Geral FFCBH

Coordenador Adjunto FFCBH

165

166 ENCAMINHAMENTOS: planilha de encaminhamentos segue em anexo.

167